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1.- INTRODUCCIÓN 
 
A continuación se presenta la Memoria de Actividades de la Comisión de Medioambiente, tal como 
establece el Manual de Calidad de la FEFyT. 
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La Comisión de Medioambiente (CMA) se crea con la aprobación de su incorporación al Manual de 
Calidad del Centro (edición segunda, versión 2.2, página 10) el 15 de julio de 2015 en Junta de Facultad 
(Acta 99, punto 5, página 3 - http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-
centro/actas/ACTA99.pdf ). Se establece como Grupo de Trabajo para asesorar a los órganos de gobierno 
de la Facultad de Empresa, Finanzas y Turismo de la Universidad de Extremadura, en todos los aspectos 
de sostenibilidad socio-ambiental relacionados con la actividad de la Facultad. 
 
Son funciones de la Comisión de Medio Ambiente (CMA): 
 
Asesorar en la toma de decisiones a la Junta de Facultad y la Comisión de Asuntos Económicos e 
Infraestructuras en cuestiones relacionadas con el medio ambiente y el desarrollo sostenible en la 
Facultad. 
 
Promover, coordinar e incentivar diferentes iniciativas y acciones encaminadas a mejorar el entorno 
natural y social de la Facultad, mediante el equilibrio y el respeto entre las personas y el medio ambiente 
con el fin de conseguir que la actividad de la comunidad universitaria de la Facultad se vaya adecuando 
a los criterios de sostenibilidad aplicables a la misma. 
 
La CMA se constituyó formalmente el 16 de septiembre de 2015 (Acta 1, http://www.unex.es/conoce-
la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-
comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta001.PDF). Ese mismo día comenzó 
su actividad a la vez que se nombró a la Secretaria de la misma (Acta 2, http://www.unex.es/conoce-la-
uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-
comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta002.PDF). 
 
 
 
 

2.- COMPOSICIÓN DE LA COMISIÓN DE MEDIOAMBIENTE (CMA).  
 
2.1.- Constitución de la CMA 

El 15 de julio de 2015 se aprueba en Junta de Facultad el nombramiento del nuevo Coordinador de la 
CMA del Centro así como los miembros de la misma (Acta 99, punto 12º, página 6 - 
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/ACTA99.pdf). El 22 de 
julio de 2021 se renovó la composición de esta Comisión, pasando a ser Coordinadora Dª Marta E. 
Montero Navarro (Acta 149, punto 6º, página 4, https://www.unex.es/conoce-la-
uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/actas-ano-2021/acta%20149.pdf). El 24 de octubre se 
renovó la composición de esta Comisión, retomando el puesto de Coordinador D. Jesús Montero 
Melchor (Acta 164, punto 7, p. 4, https://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-
centro/actas/actas-2022/Acta%20164.pdf/view). 

http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/ACTA99.pdf
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/ACTA99.pdf
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta001.PDF
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta001.PDF
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta001.PDF
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta002.PDF
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta002.PDF
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/otras-comisiones/comision%20de%20medioambiente/actas/CMA_Acta002.PDF
http://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/ACTA99.pdf
https://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/actas-ano-2021/acta%20149.pdf
https://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/actas-ano-2021/acta%20149.pdf
https://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/actas-2022/Acta%20164.pdf/view
https://www.unex.es/conoce-la-uex/centros/feet/centro/junta-de-centro/actas/actas-2022/Acta%20164.pdf/view
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COMPOSICIÓN DE LA COMISIÓN DE MEDIOAMBIENTE (CMA) 

Curso 2022/2023 
REPRESENTACIÓN  NOMBRE  
Coordinador de la CMA D. Jesús Montero Melchor (desde el 24-10-2022) 

Dª Marta E. Montero Navarro (hasta el 24-10-2022) 
Representante del Equipo Decanal por 
delegación 

D. Jesús Montero Melchor (desde 22-7-2021) 

Representante PDI D. Antonio Hidalgo Mateos (desde 22-7-2021) 
Responsable de Mantenimiento del Centro D. Luis Crespo Barredo 
Representante PDI D. David Morcuende Sánchez (desde el 24-10-2022) 

D. José Álvarez García (hasta el 24-10-2022)  
Representante PDI Dª Carmen Cortés García 
Representante PDI Dª. Marta E. Montero Navarro (desde 24-10-2022) 
Representante PDI (Vacante - D. Antonio C. Alcázar Blanco no forma 

parte del PDI del Centro) 
Representante PAS Dª Lucía Rufo Lancho (desde 16-2-2022) 
Representante Alumnos Dª Ana Rosa Núñez Santos (hasta el 24-10-2022) 

Dª Laura Roblas García (hasta el 31-07-2023) 
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3.- ACTIVIDADES Y CUMPLIMIENTO DEL PLAN DE MEJORA.  
 
Cumplimiento del Plan de mejora. 

 

Nº 
Mejora ¿Implantación? Instancia/perso

na responsable Observaciones (*)  
 Sí Parcial-

mente 
No  

1 Continuación de las 
Plantaciones sueltas de 
árboles y arbustos como 
método de concienciación 

X   Comisión y 
Centro 

Se hizo una plantación como parte del 
Taller de Medioambiente que la 
Comisión celebró el viernes 24 de 
abril de 2022. Se plantaron varios 
ejemplares de árboles y arbustos y se 
realizó una actividad de identificación 
de ejemplares 

2 Eficiencia energética del 
Centro 

 X  Comisión y 
Vicedecanato de 
Infraestructuras 

Ha habido alguna comunicación al 
respecto, aunque no de manera 
sistemática ni de planificación. 

3 Promoción de la 
competencia de la 
sensibilidad hacia temas 
medioambientales de la 
comunidad universitaria 
del Centro 

 X  Comisión, 
Centro y UEX 

Taller de Medioambiente (ver 
observaciones al punto Nº 1). No se 
han tenido contactos con la UEX en 
este sentido. 
Además el día festivo del Centro se 
colocaron carteles para respetar y no 
pisotear las praderas de césped y 
jardines más vulnerables del Centro.. 

Tabla 1 - Cumplimiento del Plan de Mejora 2022-2023 
 
 
Actividades realizadas 

 

Taller de Medioambiente (24 de abril de 2023) 
 
Este taller se llevó a cabo en los jardines de la Facultad y constó de cuatro partes: 
 
1.- Una visita a los jardines del Centro, una charla informal sobre el entorno natural que enmarca las 
instalaciones de la Facultad (la Ribera del Marco y la Sierra de la Mosca), para tomar conciencia de su 
potencial, los servicios ecosistémicos que nos aportan y las amenazas que se ciernen sobre dicho 
patrimonio natural que acoge el vivir con mayor calidad de vida en nuestro Centro. Dicha charla corrió 
a cabo del Coordinador de la Comisión. Además, en dicha visita se hizo una labor de interpretación 
sobre la biodiversidad vegetal de la Facultad, centrándose especialmente en los ejemplares más 
significativos por su valor intrínseco además de aquellos que han venido siendo plantados en distintos 
momentos por la comunidad universitaria de la Facultad desde la creación de la Comisión de 
Medioambiente en el año 2015 como preparación de la siguiente actividad. 
 
2.- Identificación de unos veinte ejemplares vegetales a través de tarjetas plastificadas (ver imágenes 
más abajo) preparadas para la ocasión por los miembros de la Comisión (David Morcuende y Jesús 
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Montero). Dichas tarjetas incluyen un código QR que permite abrir un enlace a las páginas de un blog 
creado ex profeso (Jesús Montero) usando y ampliando las fichas del Catálogo de árboles y arbustos de 
la Facultad creado años atrás por la Comisión (Profesor David Morcuende). Enlace: blog de fichas 
técnicas. 
 

 
 

 
 
Posteriormente se procedió a repartir las etiquetas para que lxs participantes buscaran y eligieran un 
ejemplar de la especie asignada por entro los que crecen en los jardines de la Facultad. Una vez hechos, 

http://cma-efyt-uex.blogspot.com/2018/04/catalogo-de-arboles-y-arbustos-de-la.html
http://cma-efyt-uex.blogspot.com/2018/04/catalogo-de-arboles-y-arbustos-de-la.html
https://www.blogger.com/blog/posts/5594389114379785815?hl=es
https://www.blogger.com/blog/posts/5594389114379785815?hl=es
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todo el grupo acompañó a cada participante para la colocación de la tarjeta identificativa en el ejemplar 
correcto. 
 
3.- Por último, se procedió a hacer una pequeña plantación de especies con la colaboración de los 
estudiantes y los miembros de la Comisión presentes (Marta Montero, Lucía Rufo, David Morcuende y 
Jesús Montero) de varias especies para lo que se dio una breve explicación del proceso de manera que 
la viabilidad de los ejemplares sea la mejor posible. Se plantaron : una lantana, un Viburnum opulus, dos 
ejemplares de tamariz, un pino piñonero y un almez. 
 
Además ha elaborado y publicado una entrada (ver imagen más abajo) en el Blog de la Comisión sobre 
dicho taller, accesible en el siguiente enlace: Taller de Medioambiente 24.4.2023, en el que se incluye 
el cartel con el que se dio difusión al taller. 
 

 
 
Dicho taller se incorporó a la oferta de talleres que la Comisión de Orientación al Estudiante oferta para 
que lxs participantes en el Plan de Acción Tutorial puedan cumplir el requisito de hacer un taller de una 
duración mínima de tres horas, como fue el caso del taller referido. 
 

Actuación con carteles de respeto de los jardines y el césped el día del Centro. 
 
Se colocaron carteles en los postes de los pasillos exteriores centrales cubiertos del Centro, como 
atestiguan las siguientes imágenes: 
 

http://cma-efyt-uex.blogspot.com/
http://cma-efyt-uex.blogspot.com/2023/10/taller-de-medioambiente-2142023.html
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Petición de recorte de olmo por cercanía a cables de alta o media tensión. 
 
Ante la crecida acelerada de un olmo con peligro de cercanía a los ominosos cables que Iberdrola 
mantiene sobre nuestro Centro a pesar de todas las instancias realizadas hace años, se habló con las 
partes pertinentes para que se procediera al recorte de dicho ejemplar. Estas gestiones surtieron efecto y 
se llevó a cabo dicho recorte en el plazo de unas dos semanas. 
 
Se incluye el informe enviado al Director de la Oficina Universitaria de Medioambiente de la UEX 
(véase Anexo I) . 
 

Riegos de emergencia de los jardines y sus incidencias. 
 
Lamentablemente, una de las labores más importantes a la que se ha visto obligada la Comisión de 
Medioambiente del Centro ha sido la de velar por la supervivencia de no pocos ejemplares que se han 
visto en peligro por incidencias en el riego desde la salida del invierno hasta casi la fecha de elaboración 
de esta memoria. 
 
Además del informe que se adjunta a esta memoria, se trasladó un primer escrito de lo que estaba pasando 
al Equipo decanal (Anexo II) por parte de la Secretaria de la Comisión, la Pfra. Marta Montero. 
 
Por todo ello se ha elaborado un informe que se trasladará al Equipo Decanal para su consideración, 
dado que el asesorar al equipo Decanal de materia de medioambiente es la función principal de esta 
Comisión. 
 
Dicho informe se adjunta en el Anexo II de este Memoria. 
 

Cuadrilla de jardines 
 
Además, la actividad de la Comisión ha seguido con los riegos y cuidado de las plantas de las 
plantaciones comunitarias y las realizadas por la “cuadrilla verde” de miembros voluntarios de la 
Comisión: abonado, riego y colocación de tutores para evitar que las labores de desbroce de la empresa 
concesionaria del cuidado de los jardines de la Facultad acaben con dichas plantas, estropicios como se 
señala en el informe aludido se han repetido también este año 2023 (véase Anexo IV). 
 

Reuniones 
 
Se realizaron varias reuniones (Actas de la CMA 21 a 23), la mayoría de gestión interna y de 
planificación de actividades. 
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4.- PLAN DE MEJORA 
 
Tabla 1.  Plan de Mejora para el curso 2023-2024. 

N Acción de Mejora 
(descripción) 

Responsable de la 
ejecución 

Plazo o 
momento de 

ejecución 
Observaciones 

1 Continuación de las 
Plantaciones sueltas de árboles 
y arbustos como método de 
concienciación  

Comisión y Centro Curso 2023-2024 Se valorará según la 
situación sanitaria. 

2 Eficiencia energética del 
Centro 

Comisión y Vicedecanato 
de Infraestructuras 

Curso 2023-2024 Continuar la 
comunicación con la 
Dirección del Centro y el 
Responsable de 
Mantenimiento. 

3 Promoción de la competencia 
de la sensibilidad hacia temas 
medioambientales de la 
comunidad universitaria del 
Centro 

Comisión, Centro y UEX Curso 2023-2024  

4 Señalización de los puntos de 
reciclado. 

Comisión y Conserjería del 
Centro 

Curso 2023-2’4  
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Anexo I de la Memoria 2022-23– Comunicación de riesgo eléctrico por olmo crecido 
al Dtor. de la OUMA. 
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Anexo II de la Memoria 2022-23– Comunicación de incidencias de riego al Equipo 
Decanal. 
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Anexo III de la Memoria 2022-23 – Informe incidencias jardines 
 

Informe de la situación de riego y poda de varias 
zonas de jardines de la Facultad – año 2023. 

Incidencias. 
 
De: La Comisión de Medioambiente de la Facultad de Empresa, Finanzas y Turismo de la UEX 
Para: El Equipo decanal del Centro 
Fecha: 18 de octubre de 2023 
 

Introducción 
El objetivo de este documento es informar de las incidencias acaecidas en algunas secciones de los 
jardines de la Facultad de Empresa, Finanzas y Turismo de la UEX durante el periodo de primavera y 
verano del año 2023, además de hacer un análisis de las necesidades actuales. 
Se incluye un anexo con fotografías a modo de evidencia e ilustración de lo expuesto en el informe. 

Observaciones hechas 
Desde antes del inicio de la primavera, después de un invierno sin lluvia alguna (las últimas fueron de 
inicios de diciembre de 2022) se constata por parte de algunos de los miembros de la Comisión de 
Medioambiente del Centro que pasan las semanas y hay zonas del jardín donde algunos de los arbustos 
y árboles que empiezan a brotar o florecer se empiezan a marchitar; así como alguna de las zonas de 
césped (en concreto la más afectada fue la que está entre las ventanas de las aulas 17 y 18 y la 
cafetería), que vamos a denominar Pradera central, en la que la mayoría de su área de césped de 
degradó y finalmente se secó. 
Las otras dos zonas afectadas fueron: 

• el área de jardín (con riego por goteo) que se extiende desde la entrada peatonal del Centro 
(cercana al aula 10), la verja exterior entre dicha entrada y el edificio del Decanato (donde se 
hicieron las primeras plantaciones comunitarias en las Semanas Verdes del Centro I a III), las 
ventanas de la Secretaría y las paredes de fondo de las aulas 9 y 10, por un lado; 

• y por otro, la tercera zona correspondiente al área contigua que se sitúa entre la entrada lateral 
de edificio de la Secretaría y la pared de fondo del aula 8 (también con riego por goteo). 

Ambas zonas, aunque contiguas, se dividen en dos referencias distintas por tener sistemas de riego 
independientes con problemática propia. 
Por tanto, nos vamos a referir a tres zonas distintas y sus sistemas de riego respectivos: 

- La ‘pradera central’, frente a la Cafetería (con riego por aspersión). 
- El ‘jardín grande’ (de las aulas 9 y 10 – Decanato y Secretaría, con riego por goteo). 
- Y el ‘jardín mediano’ (del aula 8 y la entrada lateral del edificio de la Secretaría, igualmente 

con riego por goteo).  
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Incidencias de la ‘pradera central’: 
- Su césped prácticamente llegó a secarse en su totalidad. Advertimos al responsable de 

Mantenimiento del Centro, que dijo que por él se podían secar las praderas con césped (por 
consumir mucha agua, argumento por otro lado del todo razonable y que habría que tener en 
cuenta de aquí al medio plazo), que no se debía regar. Parece ser que alguna de las válvulas no 
funcionaba. Sin embargo, se advirtió de que, a falta de riego alternativo, no solo el césped se 
podría ver afectado, sino que esta situación de falta absoluta de riego podría afectar a algunos 
ejemplares de arbustos presentes en dicho jardín, como así ocurrió por no arreglarse el sistema 
del riego por aspersión de dicha zona.  

- En concreto, el arbusto más valioso de dicha zona, una magnolia estrellada madura de metro y 
medio, donada por la Junta de Extremadura de sus Viveros de Cañamero y plantada por 
nuestros estudiantes en la última Semana Verde IV del Centro, se vio afectado: no solamente 
no floreció como suele hacerlo a finales del invierno, sino que se deterioró y finalmente se 
secó; o al menos eso es lo que sucedió en apariencia (como se puede apreciar en la foto 
correspondiente). Sin embargo, miembros de la Comisión de Medioambiente comprobaron que 
el arbusto no estaba muerto del todo, por lo que se procedió a su abono especifico y a su riego 
manual frecuente. Esto hizo que comenzara a brotar. Sin embargo, con una rapidez inusitada, a 
la semana amaneció cortado a ras de césped (lo eliminó la empresa de jardines que da servicio 
a la Facultad). Sin embargo, la comisión la siguió regando. 

- Temiendo otras pérdidas, miembros de la comisión han estado regando los distintos arbustos de 
esta zona de forma manual durante TODO el verano (todas y cada una de las semanas de julio 
y agosto) hasta finales de agosto. 

- Además de la labor de tratamiento de choque de los arbustos de la zona realizados por algunos 
de los miembros de la Comisión de Medioambiente, esta Comisión ha venido advirtiendo del 
problema a los interlocutores pertinentes de la Facultad: Equipo decanal y responsable de 
mantenimiento. No obstante, además, se escribió para alertar de esta situación de manera 
fehaciente y se registraron varias incidencias de mantenimiento, siendo las últimas: 

o Un correo al Vicedecanato de Coordinación de Trabajos Fin de Estudios y Recursos, 
con fecha de 12 de julio de 2023. 

o Una última incidencia de Mantenimiento registrada en el sistema de incidencias de la 
página web de la Facultad el 26 de julio de 2023 a las 11:50 horas advirtiendo de la 
pérdida de ejemplares por la falta de mantenimiento de los sistemas de riego de esta 
zona y de las otras dos, objeto de este informe. 

- Situación actual de esta zona: 
o El arbusto (magnolia estrellada), en principio perdido, echó dos pequeños brotes que la 

Comisión ha protegido para que los jardineros no los sieguen cuando cortan el césped. 
o El riego por aspersión de esta zona parece que ya ha sido arreglado pues a día de hoy su 

césped está totalmente recuperado. 
o Advertencia: algunos arbustos de esta zona y las otras dos zonas han estado a punto de 

perderse para siempre y uno ha brotado y florecido primero de forma escasa y 
finalmente de forma tardía: el Árbol de Júpiter que se encuentra en la misma. 
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Incidencias del ‘jardín grande’ (de las aulas 9 y 10 – Decanato y Secretaría, con 
riego por goteo): 

- Antecedentes: hay que advertir que esta zona tiene uno de los sistemas de riego más 
deteriorados en buena parte por el paso del tiempo, y por tanto la que requiere más atención. 
Las tuberías del riego por goteo, muchos de sus tramos al menos, simplemente han llegado al 
final de su vida útil, por efecto de los elementos, que las vuelve quebradizas y hace que no 
baste un recambio de este o aquel tramo con las mayores fugas de agua cuando el riego está 
activo. Además, se constata que se han ido perdiendo algunos ejemplares de durillo porque en 
algunos puntos de riego del sistema el agua apenas llega mientras que en otros el agua sobra. 
Por tanto, el sistema de tuberías de riego superficiales de esta zona a todas vistas necesita una 
renovación completa y una comprobación de que todos los puntos de goteo funcionan, ya que 
de eso depende de la supervivencia de los ejemplares allí plantados y que la comunidad 
universitaria de la Facultad ha ido instalando con tanta dedicación y mimo a lo largo de los 
años. No hay que olvidar que las plantas de un jardín no están solo para sobrevivir, sino para 
medrar, y poder así aportar todos los beneficios, tanto estéticos como psicológicos, que las 
plantas, especialmente cuando están frondosas, aportan al bienestar humano. 
 

- Problemas: sin embargo, más allá de las fugas serias de agua – que la empresa y el 
mantenimiento parecían no detectar, pues ha habido que avisar en varias ocasiones de los 
mismos - el problema esencial de esta zona también, a saber, el peligro de pérdida de un 
número no desdeñable de ejemplares de la misma ha venido causado en buena medida por algo 
que ha sido común a todas las zonas de los jardines de la Facultad, y que es: 
 

o La tardanza en activar el riego en los jardines de la Facultad sin tener en cuenta los 
ciclos de crecimiento de los ejemplares incluso ante la claridad de los pertinaces 
períodos sin lluvia sufridos: hay plantas que empiezan brotar, desarrollarse y florecer a 
finales de invierno (como por ejemplo es el caso de los durillos y las forsythias). 

o La falta de control de que el riego por goteo, una vez activado, llega a todos los 
ejemplares: Esta Comisión observó ejemplares apenas brotados que se estaban 
marchitando, y se constató que no les llegaba agua a pesar de tener punto de riego. Si 
no hubiera sido por el riego manual de miembros de la Comisión de Medioambiente, se 
podrían haber perdido: 
 Un liquidámbar bien establecido. 
 Dos Árboles de Júpiter ya bien establecidos, que casi no brotaron. 
 Un ejemplar de forsytia.  
 Dos ejemplares de tamariz (común y erróneamente llamado ‘tamarindo’) 

adquiridos y plantados en el último taller de Medioambiente llevado a cabo por 
la Comisión el 21 de abril de 2023. 

 Un ejemplar de lantana con idéntica situación. 
 Un ejemplar de Viburnum opulus (también señalado como ‘pompón blanco’) 

plantado también en dicho taller. 
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Incidencias del jardín mediano (entrada lateral del edificio de la Secretaría – pared 
exterior del aula 9): 
Este jardín ha sufrido muchísimo, en una gran parte de sus ejemplares, debido a que no ha tenido en 
funcionamiento el programador de su sistema de riego diario por goteo. La Comisión no tiene muy 
claro un extremo: que alguna semana sí, alguna semana no, lo jardineros de la empresa concesionaria 
del mantenimiento de los jardines haya activado el riego durante un período de unas horas durante las 
horas – los viernes normalmente – que están en el Centro. La Comisión no descarta esta labor. Sin 
embargo, el resultado es que esta solución es del todo inadecuada ya que muchos de los ejemplares 
plantados en este área ha estado en varias ocasiones a punto de perderse. 
Por lo que se pudo hablar a instancias repetidas del Coordinador de esta Comisión con el encargado de 
los jardines del Centro, parece que hay que renovar el programador y las válvulas. Este sistema es el 
que se renovó más recientemente, hace un par de años, por lo que la observación sugiere que solo hay 
que renovar una válvula y conectarla al programador para solucionar el problema del riego de esta 
zona de riego. 
La falta de riego diario por goteo ha afectado al desarrollo de varios ejemplares, especialmente de: 

- Dos arces de Montpellier. 
- Un roble. 
- Dos Forsythias. 

Además, cuando se hizo la obra de la caldera contigua el edificio de la Secretaría y que atravesó este 
jardín: 

- se destrozaron dos Photinias (una no se recuperó y la otra peligra); 
- se mutiló seriamente un espino albar; 
- se trasladó un Árbol de Júpiter (que es de agradecer), pero a una localización cercana que ni 

tenía sentido de dónde fue plantado y que, además, lo más importante, carecía de tubería que le 
proporcionara riego por goteo. 

Por último, se pidió a Mantenimiento del Centro que se pidiera a los jardineros extender un pequeño 
tramo de tubería superficial para extender el riego a dicho ejemplar y a otro cercano de almez que se 
plantó en el último taller de Medioambiente. Según su información, esto se trasladó a los jardineros, 
pero dicha mejora, que requiere no más de quince minutos de dedicación, un empalme de plástico en 
T, un trocito de tubería y dos pitoches de riego (cuyo coste no llega ni a cinco euros, y material 
habitual de mantenimiento de jardines) no se ha llevado a cabo. Ambos ejemplares se han mantenido 
por los riegos periódicos aportados por miembros de la Comisión. 
  

Conclusiones y propuestas: 
- La solución de problemas detectados en el riego NUNCA puede ser CORTAR EL RIEGO SIN 

MÁS. Esto lleva a pérdida de ejemplares que llevan ya ocho años contribuyendo a nuestros 
jardines. Este debería ser trasladado por parte del Equipo Decanal tanto a Mantenimiento del 
Centro como a la empresa responsable del mantenimiento de nuestros jardines. 

- Hay algunas instancias que no realizan su trabajo del todo como sería deseable; los miembros 
de la Comisión dedican más tiempo del que sería deseable en su labor de monitoreo y cuidado 
de los ejemplares plantados por la comunidad universitaria de nuestro Centro porque alguien 
no hace bien su trabajo. En concreto nos referimos a: 
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o La falta absoluta de cuidado de los troncos de los ejemplares cuando se desbroza: 
destrozan totalmente y de forma reiterada – como ya se ha dicho en memorias de esta 
Comisión repetidas veces la corteza de ejemplares, convirtiendo a los mismos en 
ejemplares inviables que terminan por languidecer y morir, como es el caso de algunos 
durillos, de un arce japonés y de un par de durillos, por poner algunos ejemplos. Incluso 
uno de los prunos más vistosos, el cual, aunque grande, llegará un momento en que no 
se pueda recuperar y termine por perderse. 
Hay que decir que esto ocurre con ejemplares sin proteger, pero también con ejemplares 
con barras protectoras compradas por miembros de la Comisión y renovadas año tras 
año. 
Por tanto, solicitamos al Equipo Decanal que dé un toque de atención a la empresa 
responsable del mantenimiento de los jardines del Centro para que hagan la labor de 
desbroce sin tocar los troncos de los ejemplares plantados. 
Quizás sería hasta justo pedir la restitución de los ejemplares dañados o perdidos por su 
mala praxis. 

 
No es función de los miembros de la Comisión suplir dichas carencias, es verdad, pero no es 
menos verdad que parece que hay que justificarse en intentar evitar las pérdidas de ejemplares 
cuando dicho esfuerzo es fruto de una conciencia ética del cuidado de los jardines: el que la 
labor de PAS, profesores y estudiantes plantando y consiguiendo fondos para los jardines de 
este Centro durante los últimos ocho años no solo para que los mismo estén decentes y 
atendidos sino para que estén bien cuidados y que los ejemplares plantados (seres vivos que 
nos aportan tanto) no solo no se pierdan de ninguna de las maneras sino que prosperen y 
aporten todos los servicios que cuando están saludables nos aportan, para que este empeño y 
esfuerzo no se pierdan. 
 
Por tanto, pediríamos al Equipo Decanal, si así lo estima oportuno – y esta es la propuesta que 
esta Comisión le hace – facilite o mejor establezca líneas de comunicación oficiales donde 
quede claro que la Comisión tiene un papel que jugar con respecto a la protección y cuidados 
de los jardines, especialmente en cuanto se refiere a las intervenciones propiciadas por dicha 
Comisión y los ejemplares plantados en dichas actuaciones. Y en concreto, que dicho principio 
lleve a que si, por ejemplo, alguna obra necesaria afecta a dichos ejemplares o áreas de los 
jardines, se avise a los miembros de la Comisión para poder colaborar en dar una solución 
adecuada. Al no existir de forma oficial esta comunicación, se han dado casos como: 

o no trasladar algunos ejemplares, que se han perdido o deteriorado (dos ejemplares de 
Photinia, un palmito, un madroño y una cica): 

o o trasladar otros a puntos donde no hay riego (un Árbol de Júpiter). 
 
Los miembros de esta Comisión siempre estarán disponibles para colaborar de manera que los 
ejemplares que nos acompañan no se pierdan y que prosperen como corresponde a cada 
ejemplar. 
 
La propuesta que se hace en este sentido es que el Equipo decanal interpele (quizás en una 
reunión) a las partes implicadas: empresa de jardinería, responsable de Mantenimiento del 
Centro y Comisión, para que se restablezca una comunicación fluida y de confianza con 
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respecto a las áreas de los jardines donde la Comisión está de alguna manera implicada por las 
intervenciones llevadas a cabo desde que se creó la Comisión. En sus inicios, una de las 
misiones que se planteó la Comisión fue la mejora de los jardines que ella misma y terceras 
partes diagnosticaron hace ocho años con adjetivos como totalmente descuidados y dando una 
pésima imagen del Centro a propios y extraños. Esta imagen ha mejorado a todas luces; sin 
embargo, los jardines requieren cuidados y seguimiento específicos en los que esta Comisión 
puede aportar su experiencia y observación de ocho años. 
 

- Presupuestar y ejecutar la renovación las tuberías en superficie del riego por goteo del ‘jardín 
grande’ antes de que comience la temporada de riegos del año 2024. 
 

- Diagnosticar qué es lo que realmente no funciona del sistema de riego del ´jardín mediano’ – 
dado que parece que el repararlo sería poco costoso; y revisar los pitoches de riego para 
asegurar el riego efectivo en todos y cada uno de los puntos; y que dichos puntos proporcionen 
riego adecuado a todos y cada uno de los ejemplares, incluidos el almez y el Árbol de Júpiter 
que en la actualidad no tienen. Todo esto debería estar completado antes de que comience la 
temporada de riegos del año 2024. 
 

- Solicitar que se presupuesten protectores de los troncos o tallos de los ejemplares más 
vulnerables y expuestos a las malas prácticas de desbroce de los encargados del mantenimiento 
de los jardines.  
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Anexo I del informe– Fotografías recogidas como ilustración y evidencia de lo 
recogido en el informe 
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Arqueta del sistema de riego del jardín mediano. La válvula inferior con los cables cortados sin 
conectar al programador (parte superior). 
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